

# 第十九回 参議院厚生委員会議録 第二十三号

昭和二十九年四月六日(火曜日)午前十時三十五分開会

委員の異動  
四月二日委員湯山勇君辞任につき、その補欠として竹中勝男君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長

理事

上條 愛一君

監送付)

○委員長(上條愛一君) 只今から厚生委員会を開会いたします。

委員の異動を御報告申上げます。四

月二日付を以て湯山勇君は辞任せられ、同日付を以て竹中勝男君が選任せられましたから御報告いたします。な

られましたから御報告いたします。な

るに、お湯山前委員から、本日の厚生委員会

において、委員外発言の許可申出があ

りますが、これを許すことに御異議は

ございませんか。

○委員長(上條愛一君) 御異議ないと

認めます。よつて湯山委員の委員外発

言を許可することにいたします。

○委員長(上條愛一君) 次に、清掃法

案を議題といたします。衆議院の修正

案について、衆議院議員安井大吉君か

ら先般御説明がございましたので、こ

れに対する御質疑を願います。

○廣瀬久忠君 一つ衆議院のほうにお

伺いしたいのですが、第七条では今度

量な汚物が出るような場合には、市町

村長の指定する場所に運搬し若しくは

処分することを命ずということです

が、これは結構ですが、これを命じた

場合に、その命令に違反するとすぐ罰

金ですか、といふことになる。これは

やはり一応命令に対して異議があつた

場合に、異議の申立てくらいは一応

聞いてやつて、そうしてそれでも異議

があつても、正しい異議ではない、認

められんといふようなことで又突返さ

れて、なおそれでも言ふことを聞かん

場合に、罰則を与えるというようなこ

とが妥当じやないかといふような感じも

するのですが、これほどなんようなふ

うにお考えになつたのでしようか。

○衆議院議員(安井大吉君) 今廣瀬先

生のお話の点ですが、罰則はその他の

ものと比較して、その他命令にそむい

たものは云々といふので、その他の罰

則と軌を一にするといふような意味で

やつたのですが、異議の申立てといふ

のを、第七条にだけ認めるといふよう

な事柄は、別に話題とならなかつたの

です。ただ石炭がらですな、ああいう

ものについて、当時通産省のほうから

それはのけくれといふような意見も

あつたのですが、やはり同様にその他

の汚物と一緒に、これはこの条項で強

く市町村長が命じなければ困るといふ

ことで、通過したわけなんです。

○廣瀬久忠君 御審議の経過はそれで

わからましたが、ただ工場、事業場等

に對するいろいろな命令を出されるに

ついては、当局としてはやはりほど

注意をしてやらなければならんよ

う場合もあるのじやないか。それについ

ては厚生省のほうでは、取扱上はどう

いう工合にこれはやるつもりでおられ

ましようか。厚生省のほうの取扱に対

して何ら支障なく終末処理場により

設ということでございますからして、現時溜槽といふような、密閉貯留槽のよ

うなもので当然結構なのであります。

○廣瀬久忠君 この基準というものを設けるには、厚生省が設けるのですが、どんなことを考へてしますか。今の貯留槽その他何かにもありますか。

○政府委員(楠本正康君) これは第一に只今申上げましたように腐熟させる施設、つまり密閉式の貯留槽といふようなものを考えております。それから第二は、埋没処分、深く埋没して屎尿を使う場合には故障なからう、埋没して使うような場合、それから更に特別药品その他で惡臭或いはその他を除去できる場合はそれでも差支えないといふ三通りの基準を一応考えておりま

す。

○廣瀬久忠君 国庫補助の規定を十八条に設けてあるのは非常に結構だと思うのですが、これについて、修正なさるについて、厚生省との上にお打合せ等があつたと思うのですが、大体この補助といふようなもの、それから十九条に融通、輸送といふような規定がありますが、どのくらいのようないい金額といふような仕組みもあるのでございま

す。

○衆議院議員(安井大吉君) この規定非常に市町村に強い命令を出しておる事項が多い。而も一面には罰則で固めておる。こういふようにしなければ三十年以来非常に困つてしるものは行かない。それにはどうしても國の力で金をもらわなければいかん。今あるのは下水の中に前年の五千円、今年は四千五百万だそうです。これ

を強化して行かなければ、市町村に命令をたくさん出して、國が勝手に命令ばかり出して处罚する、「一文も金を

出さない。そんなばか／＼しいことはなし、こういふのがこの条項を入れる理由になつたのであります。そこでこ

の前もちよと申上げましたが、本年度はどうもいたし方ない。明年度から一度は、堂々と清掃補助費として頭を出し

て、それで金額は申しませんでしたけれども、できるだけ多額の厚生省は補助を設けようという意味であります。

○廣瀬久忠君 よくわからましたが、厚生省はこの下水の清掃法を設けるにつれて、金額の程度まで總らなかつたのであります。

○廣瀬久忠君 大体厚生省当局にお伺いしますが、厚生省はこの下水の清掃法を設けるにつれて、金額的或る程度の予想的の計画を持つておられるごとく思いますが、それらの計画に基くと、大体どん

な工合にこの資金の関係とか或いは補助の關係、どんな工合に考えておりますが、厚生省から一つ……。

○政府委員(楠本正康君) 先ず最初にこの屎尿処理の点から申上げたいと存じますが、現在この屎尿の処分に困難を来たしまして海洋投棄或いは埋没、砂地処分等の不衛生処分を余儀なくされている都市がかなりござります。更に後五年以内に都市の人口の増加と

であろううものを合せまして、現

在九十六都市を考えております。更にこれら九十六都市の処分屎尿量は、千二百万人分に該当いたします。千二

百万人分の屎尿が或る程度処分できたならば、この五カ年程度はおむねこ

れで目的が達すると考えられます。そ

こで千二百万人分の屎尿の処理を五カ年計画として仮に実施いたしましたと、総計して約百億円、年間二十億円の経費が必要でございます。なお、塵芥につきましては現在約日量三百萬貫であります。毎日各都市が三百萬貫の塵芥を集めていますが、これらのうち六〇%余りが埋立と称して単に堆積をして置く現状であります。なお

三〇%余りが辛うじて焼却処分をされて、これを焼却その他の処分をする

計画を立てております。で処分につきもといたしましては今後どうしても埋立その他のできない塵芥につきましては、これを焼却その他の処分をする

計画を立てております。で処分につきましては現在焼却のほかに、資源化的利用方法によりまして、これを堆

肥化いたしまして、土地改良に役立てる計画も進めております。それらの焼却施設及びこれらの資源化的利用施

設に要する経費がおおむね十六億円を見込んでおります。従いまして、約屎尿及び塵芥を含めまして百二十億足らずの経費で一応は整備ができる見込みでございます。

○高野一夫君 先般三月二十三日付け参議院の通産委員長から申入れがありました件については、何か討議が始まつたのでしょうか、説明でも、まだお聞きになりませんですか。

○委員長(上條愛一君) これは大体衆

議院の修正に含まれていると考えてお

りまするし、申入れはですね、これは農林のほうの申入れは、大体衆議院で

の修正も含まれております。そこから、なあここで御審議願つてから

ます。

○高野一夫君 この通産委員長からの申入れの是否は別として、一応折角文書で申入れがあるんですから、委員長がどなたか適当な人においでを願つて、この説明はここで結論をお出しに

することについて、実はどういう考え方でされたか、いろいろなことを聞いてみたらどんなものでしようか、その必要もございませんか。

○委員長(上條愛一君) 如何でございましょうか、高野委員の御意見、次回にでも通産委員の方においでを願つて説明を聞くことにいたしましようか。

○中山壽彦君 いいでしよう。

○委員長(上條愛一君) それでは次回に通産委員の方においでを願いまして、申入れの趣旨を御説明願うことにいたしたいと思います。

○堂森芳夫君 衆議院の修正案について、申入れの趣旨を御説明願うことにいたしました。

○衆議院議員(安井大吉君) 単なる百姓の汲取は業としない。但し組合とか

何か、それを職業としているような状態のものは……普通のものは認めない、こういふ意見であります。

○堂森芳夫君 それから例えれば災害な

が集団的、集団的というのをおかしいが、集積されますですね、こういうところにはどういうことになるのか。

○衆議院議員(安井大吉君) 十八条の修正の中に「災害その他の事由によります」とあります。そこでこ

れはこれは工場方面のことになります。そこでこの必要となつた清掃を行つたため、特に必要となつた清掃を行つたため、こういうのを入れておきましたから、九州あたりの実例を見て、非常にお困りになつたようですが、そういうときにはこれがありますから……。

○堂森芳夫君 わかりました。それから清掃指導員というものがございます。ですね、これと今度の環境衛生指導員との関係など、どういうふうに違うことがあります。

○委員長(上條愛一君) お答え申上

べき事項は環境衛生監視員と言われてお

ます。現在環境衛生の府県の事務担当職員は環境衛生監視員と言われてお

ります。環境衛生監視員として、鼠族、昆虫駆除その他仕事に従事いたしました職員が更負で一千二百九十五人、それから雇員で六千九百九十八名勤務いたしております。これらは環境衛生監視員と從来呼んでおりました

が、併しながら少くも民衆の、国民の清掃その他昆虫駆除、いろいろな環境衛生事務を担当するには、これを監視するといふ言葉はどうかという感じ

がいたしました。むしろよく民衆に理解を求めて積極的にこれを実施して行くといふのに、監視するといふ言葉で

は不適当と存じまして、今回これらの職員を環境衛生指導員という名に改め

たわけであります。従つて現在の府県に働いている職員をそのまま名前を変えたといふふうに御理解を願いたいと

思います。

○委員長(上條愛一君) なおちよつと委員の方にお願いいたしますが、主と

して衆議院の修正案について御質疑を願いまして、政府当局に対する質疑はあとにして頂きたということをお願いいたします。衆議院の方お忙してと思ひますから……。

○堂森芳夫君 この国の国庫補助とのころですね、從来大掃除にはたしか伝染予防法から何か資金的に補助のような恰好になつてゐるのだと思うのですが、今度の修正案を見ましても大掃除には、そういう補助とかいうものは何も含まれてないが、その点如何になりますようか。

○衆議院議員(安井大吉君) 衆議院においてもやはりお話をのように話題になつたのです。市町村に対して大掃除は非常な命令規定である。なすべしだ、それならば国の補助が附いて来べきではないかとありましたか、但し全市町

村にこれは及ぶものである。もうどの市町村でも大掃除は清掃地域で指定する地域でない土地も入つて来る。非常

に広汎になると同時に、やはりそれは当然の義務だと、住民の義務だ、綺麗にするということはもう当然である。

○委員外議員(湯山勇君) 衆議院修正

の第十八条ですが、この国庫補助の該当項目の中に「ごみ又はふん尿を処理するため必要な施設」と、こうなつておりますが、特に大きい都市では、やはり汚物の概念の中に入つておる動

物の死体でございますね。これがかなり問題になつておると思うのでござります。で動物の死体には他のごみ、ふん尿と違つた意味での考慮も払われなくてはならないので、そういうものを

處理する施設の必要性といふことも言われておると思いますが、

これは衆議院のほうでは別段そういう点についての討議はなされなかつたかどうか。そういう点についてお伺いいたしたいと思ひます。

○衆議院議員(安井大吉君) この規定を設けるのは、実は国庫補助をここに

入れるということは政府の原案にも実はあつたらしいのですか、大蔵省その他の関係で、まあ遠慮されておつたよ

うなのであります。従いましてまあ取りあえず「ごみ又はふん尿」ということ

にいたしたのでありますて、お話のようないい点もあつたのであります、成るべくこの規定を一つ強く活かして行きたいためにこの程度にとどめたわけであります。

○委員外議員(湯山勇君) 動物の死体の処理場を作るとか、そういう施設を作ることについては、全国でもたくさん

はないと思うのでございますが、極く少数の特殊な地域についてその必要性が認められておるし、そういう要望が強いという場合にこれを入れるということについてはそれは不都合である

ことについてはそれは不都合であると、それからその必要なしということではなかつたのでござりますか。

○衆議院議員(安井大吉君) まあお話を通りですが、中心主義で行こう、先づごみとふん尿に国庫補助を得ようとする

普遍的な、成るべく主なものからと、こういう意味であります。

○委員外議員(湯山勇君) それから次に第十九条でございますが、「清掃施設の設置に必要な資金の融通又はその

あつ旋」ということでござりますが、これの内容はどういうふうに御検討な

されましたか、お伺いいたしたいと思ひます。

○衆議院議員(安井大吉君) これも前条と同じように起債を求めるということ

とは非常に大事なことで、現に東京あたりも十二億の施設に対し一億の起債しか許可してない。もう少しこれは強く書きたかったのですが、補助と同様に、補助よりもなお起債の枠の中に入れてもらう、或いは自己の算債によるというようなことでですね、主なるものを総括的にここに入れたわ

けでございます。

○委員外議員(湯山勇君) この点に関して特にまあ問題は起債だと思いますが、起債につきまして

でございますが、起債につきましては大蔵省或いは自治府あたりについて

その見解をお質しになられましたでしょうか、如何でございましょうか。

○衆議院議員(安井大吉君) 私ども党から考へれば、これは政調会でもかなり問題でありますて、国庫補助につい

ては起債の点まで行くことはかなり難航であつたんですけれどもこれを入れなければこの法律は活きて来ない。そ

ういう意味でありますて、大蔵省に対する無理でもやつてもらうと、強行

すればこの法律は活きて来ない。それは入れたのでありますて、まあ事前了

解の点については至つていないので知れません。但し政調会がこれを強く一

押しで行くと、通つた以上は、強く

押して行くといふような意味を含んで入れたのであります。

○委員外議員(湯山勇君) それで大体お話をわかりましたが、例えは本年度

において起債ならば、大体どれくらいありますと、これはほかにも同じような

都においては都が処理しなければならぬといふという総括的な規定がございませんか。

○政府委員(楠本正康君) 私どもとい

うしておるわけであります。

○委員外議員(湯山勇君) この第二条が含まれておるというふうに読むわけ

ありますと、これはほかにも同じような

条文が出て参りますが、すべてこれは

当然市町村に負わされた事務処理は責

りますと、これはほかにも同じような

規定から当然その市町村の中には都

にあります國と都道府県、それから市

町村との関係において、特に第三項

で、「國は、市町村及び都道府県に対し、前二項の責務が充分に果されるよ

うに必要な技術的及び」云々、こうな

ういわけですか。

というように把握してよろしいのです

ございましょうか。

○政府委員(楠木正康君) その通りでございます。

○委員外議員(湯山勇君) 以上です。

○委員長(上條愛一君) それでは衆議院の修正点に対する質疑はこの程度にいたしたいと思ひます。

○委員長(上條愛一君) 御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

ございました。

○委員長(上條愛一君) お答え申上げましたよ

うに、年次計画を立ててこの法律を支

持つたから

と思います。

○委員長(上條愛一君) お答え申上げましたよ

うに、年次計画を立ててこの法律を支

持つたから

思います。

○委員長(上條愛一君) お答え申上げましたよ

うに、年次計画を立ててこの法律を支

持つたから

つておりますが、こういう考え方から  
行くと、市町村に対しても都道府県並  
びに国という二重監督というような懸

念があるのではないかと思うのですが、この点についてはどういうふうにお考えになつておられますか。

○政府委員(楠本正康君)　この清掃事業は、元来その作業は清掃事業その

ものにつきましては、市町村の事務でございます。ただこれを只今御指摘の  
ごとく、一つの方針を策定し、或いは全

体的に調整を図つて行くというような点になりますと、これは国の事業といふ考え方を持つております。そこで私

どもはこの国の事務の範囲につきましては、これは都道府県に事務を委任しておる所であります。

た形をとつております。その点は第四条で特別清掃地域を指定する場合に、政令で定める基準に従いまして、

都道府県知事が個々に指定をして行く  
ということに定めてございます。これ  
はつまりこの場合には、かような基本

的な計画は国の事務として都道府県知事がその委任を受けて実施するという方針である。先づ二つ、

建設をとつております。従つてかようやくな点につきましては監督上二重にはなるまいと考えております。ただ、財政

的援助或いは技術的援助というようなことは一つのサービスでありますので、国がやつても、場合によつちや府

県がやつても、これは結構なことではなかろうかと、かように考えておる次第であります。

○委員外議員(湯山勇君) サービスの面は勿論結構だと思うのですが、実質

的には、この内容全体から見て罰則等もついておる相当義務的な面もあると 思います。そういたしますと、第二条の第二項においては都道府県市町村

に對して技術的な援助を与える。そして都道府県は第三項は國は、市町村及び村並んでこの財政的な援助を與えるというだが、かわつておるだけで、内容においては全く同じでござりますね。そうすると市町村といふものは、同じような技術的な責務を果たすための技術的な援助を、都道府県からも受けるし、同様格において國からも受ける。これは構から言つて心配な点があると思う返してみれば二重監督といふように、それので、この点はかなり現在の構態から言つて心配な点があると思つてです。で今の特別な地域とは別ですが、こういう勿論財政的な援助とか、國が都道府県に対してやるものは別で、されども國が直接一般の市町村に對して果して技術的な援助を与える必要があるか、どうか、具体的にいう場合があるか、一般的に言ひて……。

す。併しながらこれを実際に現場、つまり市町村に對して行います場合に、勿論これは國が直接市町村の施設等に対し技術指導をいたすこともあります。併しこれは府県を指導いたしまして、國の高度の技術を先ず府県に注入する、それから府県からそれにそれを末端の現場機関たる市町村に及ぼしていくという体系をとつて行くのが建前と存じます。併しまだ未熟な現段階におきましては、やはり場合によりますと直接國が市町村の施設等に對して補助金或いは起債を斡旋するところの建前からも、若干の指導をする場合も出て来るかと存じます。併しこれは御指摘のように指導が二重にならんよう、殊に指導方針の運う技術指導が県からも受ける國からも受けるというようなことになる嫌いがありますので、かような点は行政指導の面で十分に注意をいたしまして、さような重複が行われないよう一つ極力注意をいたしたい所存でございます。

交付金がござります。平衡交付金は体験費及び雇用を含めまして、人口人當り三四十円程度で積算をされております。次に、國として斡旋の勞をとるものは、雇用及び雇用を含めまして昭和十八年度におきましては二億二千万程度を起債で支出してござります。しかるは起債要望額の数%にしかしないわけでありまして、起債の点極めて貧弱のそしりは免がれないといえます。なお、この事業は大体市町の施設に要する経費でありますので、施設費につきましては勿論この補助が必要ではあります、併し國の財政的な観点もありますので、補助金はとにかくとして、起債だけ十分に確保されば、これらの施設は十分に整備得られるものと考えております。

うなものがすでに決定いたしておりました。従つて二十九年度においてはこれらはもうどうもならん問題だと考えております。ただ起債の点につきましては、目下起債当局の大蔵省、自治庁等と交渉の時期になつておりますので、今後これらの法律が制定いたされ乍ら、至急財務当局と十分なる連絡をいたしまして、できるだけこの法律施行に支障のない程度の起債を獲得したいという心がまえでございます。

○委員外議員(湯山勇輔) 現在交渉をおられる段階はどういう段階でござりますか。現在までのところの自治府、大蔵省の見解は……。

○政府委員(楠本正康君) これは従来各市町村からの要望がござります。これらを合計いたしまして自治庁、大蔵省等に提出してございます。併しこの法律が施行されますと、又別な面で今必要となつて参ります。又計画も若干変つて参りますので、最後的計画は法律が成立後、細部について決定をして交渉に移りたいと考えております。

○委員外議員(湯山勇輔) これは委員長にお願い申上げたいと思うのですが、この段階におきまして、やはりこの法案審議の一つの要素として大蔵省並びに自治庁に対して只今の起債等の問題について一応見解を聞く必要があると思いますので、次の機会に一つお呼び頂くようにお計らい願えませんでしょうか。

○委員長(上條愛一君) 只今湯山委員の自治庁及び大蔵省当局に次回に出席して頂くことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕





このあへん法のほうに抜き出して参りました。それからけしの栽培者につきましては、前にいろいろな規則を加えて取締りをいたしております。従いましてけし栽培者以外の麻薬製造業者でありますとか、いろいろそういうふうな者たちの、あへん並びにけしがらを正当に持ち得たり、或いは譲り受けたりすることのできるような者に対する取締りと申しまするが、規制といしますか、さような規定を第五章にずっと並べておるわけでございます。従いまして、例えば三十九条、四十一条と、うふうな規定は現在麻薬取締法にかような規定がございまして、あへんにつきましてこれらのこととが麻薬取締り法で要求をされておるわけでござりまするが、麻薬取締法からあへんを抜きまして、こちらに持つて參りました関係上、麻薬取締法と同じような趣旨の規定をこにづつと置いたわけでございます。第五章につきましては、大体さよなことで、特別に御説明申上げるほどのことともないと思します。

り、帳簿その他の物件を検査させま  
たり、或いは質問をいたしましたり、  
それから試験のため必要な最小分量を  
収去させましたり、さようなことでの  
きる監督の規定でございます。その第  
三項にござりますように、「前二項の  
規定により指定された者は、あへん監  
視員と称する。」厚生大臣又は都道府  
県の知事が、このあへん監視員と称せ  
られる一定の係員に、かよくな監督權  
限を発動させる、こういうことに相成  
るわけでございます。

それから第四十五条は、これはちよ  
つと特殊な規定でございますが、現在  
麻薬取締法の中に同じような規定があ  
るわけでございますが、いわゆる捜査  
のために自分が麻薬を買つたりなんか  
することのできる規定でございます。

あへんにつきましても先ほど申上げま  
したように、麻薬取締法から抜けまし  
たので、あへんにつきましてもこの規  
定を存置いたしているわけでございます  
す。

それから第七章は雑則でございまし  
て、第四十六条は、手数料を定めてお  
ります。けし栽培の許可の申請の場合  
には五百円、けし栽培の許可の変更の  
場合には三百円、それから栽培許可証  
の再交付を申請するような場合には百  
円ということになつております。

それから四十七条は、都道府県知事  
が行う事務に要する費用を国が都道府  
県に交付するという規定でございま  
す。

それから第八章に参りまして罰則で  
ございますが、いろいろ実は罰則が書  
いてございまするが、これらは総じて  
麻薬取締法と同一の程度の罰則に相成  
つております。

それから附則に参りまして、施行期日がこれは一応四月一日ということになつております。それから経過規定、これはこの法律施行の際現にあへんだけしがらを所持しておる者については五十日間は猶予でありますという規定、それから現在麻薬製造業者、麻薬研究者が麻薬取締法に基いて正当に持つておりまするあへんにつきましては、この法律におきましても持てるというふうな経過規定にいたしております。それからぞの他そこに書いてございまして、どうな若干の経過規定がございます。

それから七項目以下は麻薬取締法、それからずつと法律がたくさん並んでおりまするが、これはこの法律を規定いたしまして、かような関係の法律方に、即ち読上げて参りますると、麻薬取締法、それから麻薬取締法は非常に大きな影響がござります。それから大麻取締法、医師法、歯科医師法、保健婦助産婦看護婦法、それから歯科衛生士法、獣医師法、毒物及び劇物取締法、出入国管理令の一部改正、厚生省設置法の一部改正、それから大蔵省設置法の一部改正等、これらの法律に本文の上で若干の調整をしなければならんことになりまするので、その調整をいたしました技術的な規定でござります。

以上で大体の法律案の骨組を御説明を申上げたのでござりまするが、説明が不十分でございまして、おわかりにくかつたと存じますが、御了承頂きまして、御不明の点は御質問頂きましてお答え申上げたいと思います。

○委員長(上條愛一君) 本案の質疑は次回に譲りまして、次に移りたいと存

○委員長(上條愛一君) 次に、戦傷病者戦没者遺族等保護法の一部を改正する法律案を議題といたします。

先ず御質疑をお願いいたします。前回湯山委員から政府当局に向つて調査の申出がありましたので、その調査の結果を御報告願いたいと思ひます。

○説明員(田辺繁雄君) 非公務死亡軍属の邊についてお尋ねがあつたのでありまするが、撲護法上の軍属に関する裁判の状況を申上げますと、今日まで可決いたしました戦没者軍属の数は柱数にいたしまして約九万でございまします。却下されましたもの、即ち非公務死亡と認定されましたものが約三百六十件でござります。殆んど大部分のものが公務として認定されております。これは今日までの分でございまするが、今後却下される見込のものを加えますとおよその見当で五六百程度と推算いたしております。これは戦地における非公務員死亡の分でございまますが、内地の分を入れますと數はひとつ多くなると思います。これは余り資料がございませんので、非常に大難把な見当でござりますが、内地のものまで入れますと、非公務死亡の軍属の総数は約三万くらいになるのではないかと大体見当をそういうふうに付けております。

○委員外議員(湯山勇君) 今お話をなされたのは、有給軍属の場合でござりますが、全部……

○説明員(田辺繁雄君) そうでござります。  
○委員外議員(湯山勇君) これは今回の改正によつても軍属に対する条件は何ら緩和されないわけでございませんね。  
○説明員(田辺繁雄君) そうです。  
○委員外議員(湯山勇君) で前回に申上げましたよう、実際は業務等の内容は全く軍人と同じであるという場合においては、若干の緩和措置といふのはとれないでござりますか。  
○説明員(田辺繁雄君) 先ほど裁定状況で申上げました通り、戦地における軍属の死亡につきましては、殆んど子部分が可決になつておりますて、約〇・四%くらいのものが非公務に認定されておる状況でございます。つまり勤務における第一線はもとより、後方までして、可決にいたしておるわけでござります。実は法律上から申しますと、公務上戦時災害によつて死亡した場合に年金を支給するということに相成つておりますが、戦時災害といふのを戦時における特有の災害従つて外傷以外の疾病等も相当広く見ておりまする結果、かような可決の件数が多くなつておるような状態でござります。まあ非公務のものも若干ござりますが、これはいろいろの事情でどうしても公務上と認定できないものでございまして、その取扱いにつきましては、今回の改正案では触れておりませんが、先ほど申上げましたように、公務ということになりまするというと、内地の問題に関連して参りまするし、私どもいたしましては、やはりそこには

軍人と軍属の場合には一応一線を画するのが妥当ではないだろうか、かよう

な考へで現在やつております。

○委員外議員(湯山勇吉君) その問題は一応それだけにいたしまして、次に、

やはり前回の引続きであります、戦死者戦没者の父母、祖父母の婚姻した

場合、これは私は若干感違いしておりますが、その通りせよといふ御意見

ではなく、やはりおつしやつたように検討するということございましたか

と、これは話を元に返しまして、いろいろ調べてみますと、やはり憲法の精神に反するといふようなやはり見解が

とれると思うのです。というのは、憲法の第二十四条によりますと、「婚姻は、両性の合意のみに基いて成立し、夫婦が同等の権利を有することを基本

とする」とあります。ところが、憲法は、夫婦が平等の権利を有することを基本として、相互の協力により、離婚されなければならぬ。」云々とあるわけ

です。でこりう基本的なことを申上

げる必要もないかと思ひますけれども、それはやはりこの問題についてこりう扱いをするということは、非常に問題である。むしろ憲法違反の法律であるといふ可能性が強いかどうか、そこそなれば最高裁判所へ訴えてこりう扱いをするといふことは、まあ結論がそうなるならないはない。そこでそなれば最高裁判所へ訴えてこりう扱いをするといふことは、まあ結論がそうなるならないはない。まあ結論がそうなるならないはない。まあ結論がそうなるならないはない。

○委員外議員(湯山勇吉君) その問題は、憲法の精神に基いて、必ずしも

は余りつきりいたしません。ただ想

う考へでございまするが、民法が改正にな

りましたときに同一戸籍内といふ要件

は今後研究をしようということでござ

いまして、私どももその一員としまし

て検討したわけでございます。この検討の結果につきましては、この前も御説明申上げたことでございますが、憲法上の問題は當時参議院の法制局にお

いて十分御検討の上で御決定になつたものと考へておることであります。厚生省としては実はこの問題を考えま

す際に、父母が婚姻したことによつて失權をするという規定は援護法だけ

なしに、実は船員保険、厚生年金全般

にあつてはこのわけでございます。これは現在でも氏といふ要件を入れずに父母の婚姻した場合には失權するというふうに

なつてゐるわけでござります。全体はやはり統一して考へて行くべきではな

いから考へております。

なお、これはたゞく申上げます通

り、先ず恩給のほうでかうような改正が行われ、それに右へならえといふので援護法が改正されたといふべきも

ござりますので、恩給法に関連する問題であると考へられます。関連するところが非常に多いので、やはりそなは

う考へておきます。

次に、なぜその父母が結婚した場合に失權するかという規定が置かれたか

といふことを、よく厚生省当局にも問合せ、調べてみたのであります。理由は余りつきりいたしません。ただ想

う考へでございまするが、民法が改正にな

りましたときに同一戸籍内といふ要件

がとられましたと同時に、同一世帯

に係る生計とは別に新らしい生計

関係を持つのだ、こうした考へ方も

あつたように想像されるわけでござ

ります。又特に必ずしもそうである

ためにそないう立法がなされたのかどうかまづらかでございませんが、たゞだ権利発生の要件、乃至資格発生の要件として世帯同一又は生計依存という要件をつけております。關係上、その要件に外れるような事態があつた場合においては、やはり失權、失格する

ことともどなうかといふことで、恐らく制限をつけて改正になつたのでござります。父母が結婚した場合、すべて生計關係が外れるといふうに

この判定の一つの目安、手がかりを

いたしまして、この氏といふ称号ではございますが、これによつてとらえた結果、現実の結果が生計同一、或いは生計依存といふ關係がどうなるかといふ結果によつて判断されるべき問題でござります。

○説明員(田辺繁雄君) この遺族援護法が制定されますときに、法の建前

が非常にやかましかつたのでございま

すが、第一條にも書いてあります通り

「國家補償の精神に基き」という規定が

入つておるのでございますが、この意味はやはりこの恩給が軍人に対しても復活せらるべきである。併し直ちに復

活することは制度上においても又財政

予算委員会におきまして必ずそれは解

決しますが、その御答弁もありま

した関係もありますから、一つそ

して、軍人恩給の復活については特別の審議会を作つて、その検討をやつた上で処置をする、こういう建前であつたと考へておるわけでござります。

それからもう一点お聞きをしたいことは、これはもう十分御承知のことと

思ひますが、やはり今回埋葬料で

わかれます。同じ戦死をして慰霊祭も

すが、この人たちはまだく何といふ

こと、こうい一時金だけで済ませられる人

と、この問題についてはこれは細かくお聞きするほうがやばかとも思ひますけれども、やはり一応この点につけてどういう検討がなされて、どう

いわけです。同じ戦死をして慰霊祭も

すが、この人たちはまだく何といふ

こと、こうい一時金だけで済ませられる人

と、この問題についてはこれは細かくお聞きするほうがやばかとも思ひますけれども、やはり一応この

ほらはそれでいいと思うのですが、この援護法のほうになれば、今回緩和された事変に関連して、この勤務に関連してという含みのある言葉ですね、これを一時金じやなくて年金のほうへも適用するということは考えられませんか。今の点では相当やはりその点を考慮されて今回の改正がなされたわけですから、百尺竿頭一步を進めて一時金だけでなく年金の場合もそれを適用する、恩給のほうで大体は解決ついているのだから、そうすると残りといふのはまあたくさんでないと言えば言葉が悪いですが、全体から見ればまあ一部分ということになるわけだと思うのですが、そういうことはできないものでしようか。

ありましたかな、あれば予想が大体わかる……。

○説明員(田辯繁雄君) 障害年金の拡大分の数でございますが、約三百四十四人でござります。障害一時金の該当見込数は約三百八十八人でございます。それから弔慰金の範囲を拡大されるものの総数はいわゆる非公務でございますが、七万人でございます。それから大東亜戦争以降に死亡したものに今度拡大いたしました件数がござります。今まで、大東亜戦争以降において疾病により又は怪我をして死んだ者ということになつておりますけれども、大東亜戦争以前において疾病により又は怪我をしたものでも、死亡の時期が大東亜戦争以後であれば全部五万円の弔慰金を支給しよう、こういうふうなことになつておりますが、これが約五千件。

○質問久忠君 金額というものは…。

○説明員(田辯繁雄君) この予算は国債の形で支給されますので、従つてこれの所要予算是二十九年度におきましては利子がござりますので、大蔵省のほうの予算に見込まれておりますわけでござります。厚生省のほうの予算には計上されておらないとのございます。

○廣瀬久忠君 そうすると公債といふことになると、あらかじめ公債がどのくらいという予定もわからぬわけでございます。

○説明員(田辯繁雄君) 国債発行の予定数は約七万五千と見込んでそれによると、二十九年度の所要利子分を大蔵省のほうの予算に計上してあるわけですが。

○廣瀬久忠君 障害年金のほうの予算といふものは…。

○説明員(田辺義雄君) これは厚生省の予算に計上してございます。障害年金及び一時金の予算の総額は四千六百万円でございます。

○廣瀬久忠君 結構です。

○委員長(上條愛一君) それでは本案の本日の質疑はこの程度にいたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(上條愛一君) それでは本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十六分散会

---

四月三日本委員会に左記の事件を付託された

一、未帰還者留守家族等援護法中一部改正に関する請願(第二〇一七号)

一、戦傷病者職没者遺族等援護法中一部改正に関する請願(第二〇二一一号)

一、社会保障費増額等に関する請願(第二〇二二二号)

一、指定医薬品以外の医薬品販売業者の資格制度に関する請願(第二〇二九号)(第二〇五八号)(第二〇七九号)(第二一一三号)

一、鹿児島県国立志布志療養所病床増加に関する請願(第二〇三〇号)

一、日雇労働者健康保険法中一部改正に関する請願(第二〇七七号)

一、クリーニング業試験制度存続に関する請願(第二〇九〇号)

一、柔道整復師の取扱う健康保険の単価改訂に関する請願(第二〇九九号)

第一〇一七号 昭和二十九年三月  
二十日受理  
未帰還者留守家族等援護法中一部改正  
に関する請願  
請願者 宮城県仙台市勾当台通  
紹介議員 高橋進太郎君 吉野  
信次君

全国留守家族の一人一人が大きな期待をかけていた中共、ソ連の引揚再開は何れも部分的引揚げに過ぎず、大数多數の留守家族はまたも焦燥とおう憤のどんぞにつきおとされ、もはや精神的にも経済的にも堪え得られない現状であるから、(一)未帰還者留守家族等援護法の立法根拠は名実共に國家補償の精神を基本とすること、(二)未帰還者の適用範囲はボーチミン軍 インドネシア反政府軍等南方各地区の特殊環境下にある者にまで拡大すること、(三)父母に関する留守家族の手当支給条件は撤廃すること、(四)留守家族手当の月額は生活保護法の最高基準まで引き上げること、(五)第十三条は削除すること、(六)遺骨埋葬費、遺骨引取り経費は全未帰還者に拡大支給し、合計金額五万円に引き上げること、(七)療養の給付は全未帰還者に拡大適用すること、(八)帰還手当は法文化し金額を三万円に引き上げること等の本法改正を図られたいとの請願。

第二〇二一號 昭和二十九年三月  
正に關する請願  
第三〇二一號 昭和二十九年三月  
二十二日受理  
戦傷病者戦没者遺族等援護法中一部改

請願者 長野県上伊那郡東箕輪  
紹介議員 上條 愛一君  
村 清井兵衛  
戦傷病者戦没者遺族等援護法における  
援護の適用範囲を事實上の扶養者であ  
る保護者まで拡大するよう、戦傷病者  
戦没者遺族等援護法中一部を改正せら  
れたいとの請願。

第二〇二二一號 昭和二十九年三月  
二十二日受理

社会保障費増額等に関する請願  
請願者 福島県庁内福島県婦人  
大会内 遠藤文子

紹介議員 田畑 金光君

社会保障の確立並びに社会福祉の向上  
を図るため、社会保障費の増額及び保  
育所の増設を実現せられたいとの請  
願。

第二〇二一九號 照和二十九年三月  
二十三日受理

指定薬品以外の医薬品販売業者の資格  
制度に関する請願  
請願者 北海道旭川市二条通一  
三 水野勝久外十六名

紹介議員 木下、源吾君

現在わが国の薬種商は、何等一定の資  
格なく単に地方府の免許によつてその  
業務に従事するに過ぎず、今日医師、  
歯科医師、獣医師、助産婦、看護婦、  
保健婦、理容師、美容師、あんま術  
師、毒物劇物営業管理人等保健衛生に  
携わる者はほとんどが資格をもたなければ  
ならぬらしい制度であり、全国共通で  
あるのに反し、薬種商のみがこのまま  
の姿で放置されていることは不合理で  
あるから、保健衛生の完ぺきを期する  
ため、指定薬品以外の医薬品販売業者

